

## Palabras a los lectores

Se cumple un sueño de diferentes generaciones. Habíamos acariciado la idea de contar en el Instituto Superior de Relaciones Internacionales con una edición digital de la revista *POLÍTICA INTERNACIONAL*, en correspondencia con los adelantos tecnológicos-mediáticos de nuestra época e impulsados por el proceso de informatización de la sociedad cubana.

Concluimos el 2019 con los cuatro números de nuestra revista digital publicados en los plazos que nos impusimos. Agradecemos las contribuciones de los autores de diferentes universidades, centros de estudios, instituciones cubanas, extranjeras, profesores y estudiantes del Instituto Superior de Relaciones Internacionales. Todos hicieron posible lo imposible. La revista digital es una realidad que venció “molinos de vientos”.

En este número se presenta una visión de África y el Medio Oriente y de sus retos políticos internacionales en el siglo XXI, por un reconocido autor marroquí. Para el profesor Abdelmouneim Bounou, el continente africano sufre de disfunciones políticas, económicas y de seguridad y se enfrenta a retos geopolíticos interiores y exteriores, porque las codicias y los intereses estratégicos y económicos de las potencias extranjeras en esa región complican, con su intervencionismo, la situación regional. Por otra parte, en opinión del autor, el mundo árabe no forma un conjunto armónico. Su situación política actual, en general, es bastante inestable debido a la onda expansiva que ha cruzado varias fronteras de sus países.

Es de suma actualidad la aproximación del profesor Leyde Ernesto Rodríguez Hernández a la prometida militarización de la frontera entre Estados Unidos y México por el presidente Donald Trump. El autor esclarece que no es un fenómeno novedoso y menciona los elementos históricos que evidencian esos intentos militaristas. También considera que la militarización de la frontera mexicana y la “construcción de un muro”, constituyen un gesto de injerencia y violencia hacia América Latina y el Caribe, una región que ha reivindicado su derecho a convivir como Zona de Paz. Esta convicción también subyace en la vigencia del pensamiento de dos sujetos históricos: Simón Bolívar y José Martí, cuyas tesis son esenciales para comprender la importancia de la unidad latinoamericana y caribeña frente al hegemonismo estadounidense, pues así nos lo recuerda la profesora Aíxa Cristina Kindelán Larrea en su trabajo: “Simón Bolívar y José Martí: analogía en un pensamiento por la Unión Americana”.

En relación con la administración de Donald Trump, la profesora Georgina Németh Lesznova dilucida las múltiples dimensiones de la repercusión de las medidas anticubanas del gobierno de Trump. La autora explica que esas medidas unilaterales y violatorias del Derecho Internacional intentan perpetuar el relativo subdesarrollo de Cuba, como país en desarrollo, y pretenden lograr desabastecimiento, descontento y calamidades en el país caribeño. Y de modo colateral, afectan los intereses de terceros países y pueden originar fricciones en las relaciones políticas y económicas mundiales en diversos ámbitos. En ese sentido es idóneo complementar esta lectura con los comentarios del profesor Hassan Pérez Casabona sobre el libro *Trump vs. Cuba. Revelaciones de una nueva era de confrontación*, del investigador Rafael González Morales, en la que coincide con el prologuista del libro Abel González Santamaría que “es de enorme valor para conocer a Donald Trump: uno de los personeros encumbrados del pillaje, en el norte “revuelto y brutal” que no deja de despreciarnos”.

El controvertido tema sobre el reconocimiento de Kosovo es redactado por dos destacados profesores de Derecho Internacional Público: Yusnier Romero Puente y Nicolás Eugenio Fernández Montoto, quienes nos advierten sobre las consecuencias de esta problemática para el mundo jurídico. La

situación de Kosovo no puede observarse alejada de la necesidad de democratizar el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

El artículo de los profesores Jorge Luis Silva González y Orelvis Gener Crespo se proponen 41 indicadores a seguir para la reforma del Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas, en cuanto a la estructura y el funcionamiento que le establece su Carta constitutiva.

Desde el punto de vista académico y docente, el profesor Pedro Álvarez Medero se pregunta ¿Qué es la prospectiva? Y hace una mirada de esta disciplina como un antecedente necesario para el diagnóstico “análisis de inteligencia,” con el fin de explicar su utilidad y revalorizar su importancia estratégica; mientras que el profesor Leonel Caraballo Maqueira profundiza en la labor del Cónsul en el siglo XXI, con su impacto político, condicionado por la preparación técnica que debe poseer, de manera que pueda hacer un uso eficiente del ordenamiento jurídico nacional e internacional para la protección y asistencia de sus nacionales.

En la sección Notas, en el contexto de la conmemoración del 60 aniversario de la fundación del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, los lectores descubrirán un profundo y sentido homenaje a todos los que, desde 1959, aportaron sus mejores años, preparación y sacrificios personales a impulsar la política exterior de la Revolución Cubana, cuyo principal artífice es el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. Así podemos circunscribir los recuerdos del profesor Ernesto Molina Molina sobre el diplomático y académico “Néstor García Iturbe: legítimo combatiente de ideas y acción”

Además, de los valiosos escritos como el trabajo del escritor Luis Suárez Salazar: *Cuba en Revolución. Miradas en torno a su sesenta aniversario*; la reseña del Embajador Oscar Oramas Oliva sobre el libro: *Che el embajador viajero. África, 1959-1965*; y las revelaciones del profesor, Embajador Eduardo Delgado Bermúdez sobre “dónde, cómo y cuándo fue escrito, y a quién estaba dirigido el mensaje del Che a la Tricontinental”

Es nuestro mayor interés que los trabajos aquí reunidos sean de utilidad para el más amplio público en Cuba y en el extranjero.

Aprovechamos la ocasión para desearle a nuestros lectores, colaboradores y amigos, muchas felicidades en el año 2020.

## **Consejo Editorial**